

1827

CONTEXTO; Entrega N° 1.602; Abril 20, 2020

**GEORGE UNWIN**  
(1870 - 1925)

Nació en Stockport, Lancashire, Inglaterra. “Era el mayor de 6 hijos, de padres pertenecientes a la clase trabajadora. Abandonó la escuela cuando tenía 13 años, para emplearse en una empresa de sombrerería, en la que anteriormente había trabajado su madre” (Ashton, 1975).

“A los 20 años, gracias a una beca, estudió en el University College de Cardiff. Acostumbraba a atribuir a las privaciones de los 3 años pasados allí, su fragilidad constitutiva en los últimos años de su vida... Una segunda beca le abrió el camino a Oxford. Después de 4 años de actividad intelectual incitante, que culminó con las mejores calificaciones, pasó algunos meses en Berlín, bajo la dirección de Gustav von Schmoller, y luego en la Escuela de Economía de Londres, donde recogió un voluminoso material sobre la historia de las cofradías, gremios y compañías de la City” (Ashton, 1975).

“El primer puesto remunerado fue el de secretario privado de Leonard Courtney, lo cual le permitía disfrutar de ocio suficiente para continuar la investigación histórica” (Ashton, 1975). “Esta vinculación le permitió observar de manera directa el funcionamiento de la política práctica y aumentó su escepticismo sobre el poder del Estado. Estuvo muy en contra de la guerra de Sudáfrica, pacifismo que trasladó a la Primera Guerra Mundial” (Clarkson, 2004).

Fue profesor en la universidad de Edimburgo, entre 1908 y 1910, y en la de Manchester, desde entonces y hasta su fallecimiento.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Unwin? Porque “en palabras de Richard Henry Tawney, ‘hizo más que cualquier otro académico inglés por expandir el horizonte de la historia económica’” (Clarkson, 2004).

“En 1904 dio a luz un grueso volumen, Organización industrial en los siglos XVI y XVII, en el que se expone el conflicto económico esencial del período, no entre el capital y el trabajo, sino entre el capital comercial y el capital industrial” (Ashton, 1975).

“Durante el tiempo que pasó en Manchester, planeó y comenzó obras sobre varios temas importantes: pero las peticiones de sus alumnos y su deseo de dedicarse a la protesta política contra las tendencias imperialistas y socialistas de sus días, imposibilitaron su terminación. Sin embargo, el descubrimiento por un alumno libre, de una gran masa de documentos económicos en un antiguo establo en Derbyshire, condujo a la publicación, en 1924, de Samuel Oldknow y los Arkwrights, en el que se describía a la Revolución Industrial, no como el desastre que muchos habían creído, sino como el semillero de aquellas comunidades voluntarias (la familia moderna, las sociedades de amigos, los sindicatos, las iglesias, las escuelas, las universidades, etc.) que en su opinión eran más fundamentales para el crecimiento de la sociedad, que el Estado autoritario y coactivo. Falleció algunos meses después de su publicación, en el momento de mayor capacidad intelectual” (Ashton, 1975). “Su interpretación está mucho más en línea con la de los economistas y sociólogos, que con la de los historiadores. Ejerció mucha influencia sobre las generaciones que le siguieron, tanto a través de la cátedra como de sus escritos” (Blaug, 1999), por ejemplo, “sobre el historiador Thomas Southcliffe Ashton” (John, 1968).

“Gran parte de lo más característico de su obra se publicó con carácter póstumo, en un volumen de trabajos preparado por Tawney, junto a una biografía magistral (Estudios en historia económica, publicado en 1927). Pero fue sobre todo en sus conversaciones informales, más que en sus escritos o clases, donde se revelaron su riqueza de conocimientos históricos, su suave ironía, su timidez natural y su humanidad... Sus ideas económicas procedían casi en su totalidad de Adam Smith” (Ashton, 1975).

“Consideraba al Estado como un león en la trayectoria del progreso, enemigo de las asociaciones voluntarias en las que centraba su filosofía social. Fue la disminución de la intervención del Estado en los últimos años del siglo XVIII lo que condujo no sólo a un rápido crecimiento de la industria, sino también a un auge de las organizaciones de la clase trabajadora en Inglaterra, mucho antes de que estas aparecieran en sociedades extranjeras mucho más reguladas” (Ashton, 1975).

Es autor, además, de Las asociaciones y compañías en Londres, publicado en 1908, referido a la industria de la lana; y Finanzas y comercio bajo Eduardo III, que viera la luz en 1918, donde demostró que lejos de haber sido “el padre del comercio inglés”, había constituido un serio impedimento a su desarrollo.

Ashton, T. S. (1975): "Unwin, George", Enciclopedia internacional de las ciencias sociales, Aguilar.

Blaug, M. (1999): Who's who in economics, Edward Elgar.

Clarkson, L. (2004): "Unwin, George", en Rutherford, D.: The biographical dictionary of british economists, Thoemmes Continuum.

John, A. H. (1968): "Thomas Southcliffe Ashton, 1889-1968", Economic history review, 21, 3, diciembre.